

青年学术丛书·历史

YOUTH ACADEMIC SERIES-HISTORY

县令·幕僚·学者·遗老

——多维视角下的劳乃宣研究

张立胜 著



人民教育出版社

青年学术丛书·历史

YOUTH ACADEMIC SERIES-HISTORY



县令·幕僚·学者·遗老

——多维视角下的劳乃宣研究

张立胜 著



人民教育出版社

责任编辑:陆丽云

封面设计:肖 辉

图书在版编目(CIP)数据

县令·幕僚·学者·遗老——多维视角下的劳乃宣研究/张立胜 著.

-北京:人民出版社,2011.8

ISBN 978-7-01-009977-4

I. ①县… II. ①张… III. ①劳乃宣(1843~1921)-人物研究

IV. ①K827=52

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2011)第 110230 号

县令·幕僚·学者·遗老

XIANLING · MULIAO · XUEZHE · YILAO

——多维视角下的劳乃宣研究

张立胜 著

人民出版社 出版发行

(100706 北京朝阳门内大街 166 号)

北京集惠印刷有限责任公司印刷 新华书店经销

2011 年 8 月第 1 版 2011 年 8 月北京第 1 次印刷

开本:710 毫米×1000 毫米 1/16 印张:24

字数:405 千字 印数:0,001-3,000 册

ISBN 978-7-01-009977-4 定价:48.00 元

邮购地址 100706 北京朝阳门内大街 166 号

人民东方图书销售中心 电话 (010)65250042 65289539

序

劳乃宣是近代中国一位政治保守而又有学术成就的人。政治上，劳氏力主镇压义和团、维护传统礼教、反对共和制，在当时产生过一定的影响。学术上，他的等韵学研究和推广简字的实践，又受到后世专家学者的称赞。二者矛盾似的集中于劳乃宣一身。清末民初，社会变化剧烈，劳乃宣在那个时代的官僚知识分子中有一定的典型性。

2007年，张立胜同志考入北京师范大学攻读博士学位，几经周折，最终选择了劳乃宣作为学位论文的研究对象。选题确定后，他就开始广泛搜集有关劳乃宣的资料，经过两年半辛勤的研究，终于完成了以《多维视角下的劳乃宣研究》为题的博士论文。论文答辩后，又根据专家们的意见做了认真的修改，将由人民出版社出版。

《多维视角下的劳乃宣研究》是国内第一本较系统地研究劳乃宣的学术专著。该书对劳乃宣一生的重要活动及其思想作了探讨，涉及他的家世、受教和交游，仕宦和幕僚生涯，政治思想，学术兴趣与成就，教育活动及主张，遗老活动及其心态等方面。作者参考了大量文献，除《桐乡劳先生遗稿》、《劳乃宣公牍手稿》、《各国约章纂要》、《简字谱录》外，还利用了中国社会科学院近代史研究所图书馆所藏的《劳乃宣存札》等未刊稿。此前关于劳乃宣的一些记载，多有矛盾之处，作者做了认真考订和辨析。书后还附录有《〈刼叟自订年谱〉正误及补遗》一文。应该说，研究基础是扎实的。

在研读史料的基础上，作者以横向专题为主，辅以纵向为序，力图实事求是地评价劳乃宣。作者认为，劳氏是一位政治保守型的学者，和传统士人有共性，以传统的价值观为依归，且旧中有新，以新知维护旧道；但他又集县令、幕僚、学者、遗老于一身，在这一类型中又有其独特性。文中对劳氏关于“义和团乃白莲教支流”说的有关分析，对其“共和思想”的论述等，表明了

县令·幕僚·学者·遗老

——多维视角下的劳乃宣研究

作者的创新意识和科研能力。当然，这些论断只是作者自己的思考 and 认识，未必都准确、深入，有的还有待于时间的检验。

立胜同志的书稿，多有自己的见解，这里不一一说明。学术著作的出版，对作者来说，既带来喜悦，也带来遗憾——因为它总会存在不完善之处。“行远者必自迩”，“登高者必自卑”，希望立胜同志再接再厉，打牢史学研究的基础，为学术研究做出新的贡献。在本书即将出版之际，写点感言，是为序。

龚书铎

2011 年 1 月

目 录

序	龚书铎
绪 论	1
一、选题意义	1
二、学术史回顾	3
三、写作思路与方法	17
第一章 家世、受教与交游	19
第一节 家世和受教	19
一、官宦世家、书香门第	19
二、良好的教育	22
第二节 交游	24
一、与国内人士	25
二、与外籍人士	72
第二章 仕宦与幕僚生涯	83
第一节 知县生涯	83
一、近 20 年知县生涯	83
二、劳氏县令生涯的特点及其评价	88
第二节 游幕生涯	94
一、游幕经历及幕中活动	95

二、屡次入幕的原因	103
第三节 所作文案举隅	107
一、与各国领事、过境外国军官招待事宜等涉外文案	108
二、与中国驻和（即荷兰）公使及华侨事务相关的文案	112
三、与北京各部及某些京官的文案	114
四、与辖区外之督抚司道等的文案	117
五、办理属内抚、道及其他相关人员等的文案	120
六、其他文案	129
第四节 由幕而仕	131
第三章 政治思想	133
第一节 以“中体西用”为指导的变法主张	133
一、洋务运动时期	133
二、清末新政时期	140
三、民国建立以后	143
第二节 鼓吹“义和拳乃白莲教之支流”说	146
一、“义和拳乃白莲教之支流”说的提出及其论证	146
二、劳氏镇压义和团的具体措施	158
三、劳氏“义和拳乃白莲教支流”说的传播和影响	160
第三节 所谓的“共和思想”	170
一、简析《共和正解》与《续共和正解》	171
二、分析《君主民主平议》	177
三、与梁启超、孙中山主张之比较	180
第四章 学术兴趣及成就	185
第一节 对中国传统文化的继承和创新	185
一、致力于“义理之学”	186
二、倾心于“礼学经世”	189
三、潜心于语言文字学研究	205

四、长期从事于古筹算学研究	215
五、力图倡导近代图书馆事业	217
第二节 对西学的认知和选择	220
一、编辑《各国约章纂要》	221
二、对西学的迎拒	229
第五章 教育活动与主张	235
第一节 教育活动	235
一、设塾、课士等传统的教育活动	235
二、创办和领导简字学堂、高等学堂或大学堂等新式教育 活动	238
第二节 教育主张	250
一、提倡蒙学教育及女子教育	250
二、提倡私家教育	254
三、主张普及教育	257
第六章 遗老活动及其心态	263
第一节 遗老活动	263
一、屡次拜谒光绪帝陵寝	264
二、隐居涑水、青岛等地，以“遗老”自命	265
第二节 遗老心态	267
一、始终坚持忠于清室，著书立说复辟帝制	267
二、鼓吹“尊孔”，推崇曾国藩	275
三、使用干支纪年，宣传“彝伦节义”，倡做“全贞”之遗老 ...	276
第三节 去世之影响及沦为遗老之原因	278
结 语	285
附 录	291

县令·幕僚·学者·遗老

——多维视角下的劳乃宣研究

附录一：《韧叟自订年谱》正误及补遗	291
附录二：《劳乃宣公牍手稿》条目一览表	346
附录三：《桐乡劳先生遗稿》版本简析	355
参考文献	363
后 记	373

绪 论

一、选题意义

劳乃宣（1843—1921），字季瑄，号玉初，一号玉磋，别署矩斋，晚号韧叟、劳山居士等，浙江桐乡人。祖籍山东阳信县^①。同治四年（1865）中举人，同治十年（1871）成进士，光绪五年至二十六年间（1879—1900）历任临榆、南皮、完县、蠡县、吴桥、清苑等县知县二十余年（其中临榆、蠡县、清苑为署理）；光绪二十七年（1901）至光绪三十二年（1906）期间，任南洋公学总理、杭州求是书院监院、浙江大学堂总理及监督等职，曾在两江总督幕府，创办简字学堂，力主普及教育；光绪三十四年（1908），担任过宪政编查馆行走、政务处都提调；宣统二年（1910），任钦选资政院硕学通儒议员，后授江宁提学使；宣统三年（1911），授京师大学堂总监督兼署学部副大臣、代理大臣；进入民国后，劳氏主张复辟清室，以遗老自居。“丁巳复辟”期间（1917），授法部尚书，因衰老未受。他还是近代音韵学家、汉语拼音倡导者（一说创始人）。据劳氏自称，其著作大都散佚，现有《等韵一得》、《等韵一得补篇》、《增订合声简字谱》、《重订合声简字谱》、《简字从录》、《京音简字述略》、《简字全谱》、《古筹算考释》（6卷）、《古筹算浅释》（2卷）、《各国约章纂要》、《归来吟》、《诗文稿》、《遗安录》等，其中大部著作的序文收在《桐乡劳先生（乃宣）遗稿》一书中。《清史稿》（卷472，列传259）有其本传。

劳乃宣是清末民初的一个政治守旧型的学者，在清末民初的政治和学术领

^① 劳乃宣：《桐乡劳先生遗稿·韧叟自订年谱》，丁卯冬日桐乡卢氏（卢学溥）校刊本1927年，第1页。

域均产生了一定的影响，有的方面还较为显著。从目前研究状况来看，史学界由于劳氏政治保守、官职不高等种种原因，对其研究还较为薄弱，专著尚付阙如，论文只有20篇左右。虽有几篇文章^①对劳乃宣进行了总体研究，也有值得称道之处，但仍较为薄弱，尚有研究的余地。其余论文中大部分问题集中在教育思想及实践、法律思想（修订刑律时的礼法之争）、义和拳源流等方面，即使在这些领域，也只能说刚刚起步，研究得尚不够深入，而对其政治活动和学术贡献的研究相对更少。

在政治上，劳乃宣被认为是一个政治保守人物，但从现在的研究看，学界对其具体政治活动的研究，语焉不详，有必要认真地加以梳理。劳氏在直隶担任县令近20年，颇有政声而一直没有升迁的原因，是一个值得研讨的问题；他在礼法之争中扮演的角色，发挥的作用，值得进一步探讨；在辛亥革命后，他对“共和”的态度，以及对袁世凯复辟和“丁巳复辟”持有的态度及与青岛等地遗民的交往，自身遗民心态的特点等等，都有必要深入分析论证。

在学术上，劳乃宣善于思考，著述甚丰。他基本上接受的是中国传统教育，其知识构成的特点——研究古筹算学、音韵学、读音简字、简易识字等的成就与价值，值得探讨。作为一个知县，他编纂《各国约章纂要》和撰写《义和拳教门源流考》的动机、结果及其影响，也值得研究。在近代中国中西文化交流和碰撞的大背景下，劳乃宣不得不受到“欧风美雨”的浸染，有人提出劳乃宣也受到了西学的影响，逐步地认可和接受了西学^②；但其认可和接受西学的程度与内容，目前尚未见到专门的论文对此进行研究。有人认为：劳乃宣是清末继曾国藩、张之洞等之后的“中体西用”的又一位代表人物^③（惜未加论证）。这一观点是否成立，确有深入论证之必要。他曾出任南洋公学总理、杭州求是书院监院和总理、浙江大学堂监督、学部副大臣、京师大学堂监督等，尽管时间较短，但是劳氏能够履任教职的原因等，也是值得探讨的问题。笔者力求对上述问题作出进一步的论证分析。

① 沃丘仲子：《劳乃宣》，《近现代名人小传》下册，北京：国家图书馆出版社2003年，第324—325页（原名《当代名人小传》，崇文书局1922年印行）。陈训慈：《桐乡劳玉初先生小传》，浙江省立图书馆：《文澜学报》第1集，1935年第1期。朱宗震：《劳乃宣》，宗志文、朱信泉主编，李新校阅：《民国人物传》（第3卷），北京：中华书局1981年，第391—394页。

② 于建胜等：《试论劳乃宣的教育思想及实践》，《青岛大学师范学院学报》2005年第4期。

③ 郭健：《劳乃宣法律思想略论》，《史学月刊》2000年第2期。

从资料情况来看,首先,即最基本的是《桐乡劳先生(乃宣)遗稿》(其中文稿8卷);其次,中国社会科学院近代史研究所图书馆藏有《劳乃宣存札》,劳乃宣《劳斋日记》、《矩斋日记》等资料^①;再次,劳乃宣曾为端方起草的《劳乃宣公牍手稿》早已影印出版,为后人研究提供了一定的便利。另有《各国约章纂要》和《简字谱录》等著作及国家图书馆等藏有劳乃宣的一些单行刻本著述。同时再搜集与之交往的亲朋好友的文集、书信等,以资佐证。因此对其进行研究的资料支撑是充分的。

综上,在清末民初,劳乃宣的政治活动及政治态度与其学术成就有何关系,是一个饶有兴趣的问题,如果从政治与学术互动的角度,以劳乃宣为个案,系统而深入地梳理劳乃宣的政治活动及态度、其在学术上的贡献以及二者之间的互动关系,对于深入研究劳乃宣,进一步把握清末民初的政治与学术有一定的学术价值。

劳乃宣研究也有一定的现实意义。如何对待中国传统文化和外来文化,是许多人关心、思考和需要解决的问题,当代学者对文化的继承原则问题进行了诸多探索。其实,在中西文化剧烈碰撞与交融的清末民初,学者也曾面临这一问题。劳乃宣一生的活动和事业也反映出其对传统文化与外来文化的探讨,以劳氏为个案从一个侧面对文化的继承原则问题加以研讨,对于我们深入了解近代士人在中西文化上的认识有借鉴意义。

二、学术史回顾

20世纪初至20年代初劳乃宣去世,关于劳乃宣举办简字学堂、推广简字的奏摺和演讲、礼法之争中的言行及反对革命、主张复辟等事在当时的报纸上有报道^②,但尚称不上严格的学术研究。

^① 编号为甲57,甲57-3,甲57-4,甲57-6,甲57-7,未刊稿,中国社会科学院近代史研究所图书馆藏。

^② 如1906年,劳乃宣有《致〈中外日报〉馆书》,是对《中外日报》(光绪三十二年二月二十八日)之文《评劳乃宣〈合声简字〉》的答复,旨在宣传推广简字。《国内紧要新闻:劳乃宣之折留中》,《大同报》(上海),1909年第15期。此外在《政治官报》(第297、800、984号)、《盛京时报》(影印本第21册,宣统三年十一月初八日,《劳乃宣示儿书》,第233页;第28册,《劳乃宣之坚决》,1914年6月6日,第188页)、《孔教会杂志》(劳乃宣:《复友人论丧服书》,1913年8月,第1卷第1期)和《民视报》等报刊上有所涉及。劳氏自己曾记述过报章的讽刺其“劳而无功”的话,并赋诗反击,见劳乃宣:《桐乡劳先生遗稿》卷7,页22。

自从劳乃宣去世，至今约 90 年间，学术界对劳乃宣的研究也曾有所关注，但总体上是断断续续，没有引起足够的重视，可以说与劳氏在清末民初的影响是不相称的。改革开放以来尤其是 20 世纪 90 年代以来，伴随着学术的日益繁荣，学术界对劳乃宣的研究成果逐渐增多。

截至目前，据笔者不完全统计，学术界研究劳乃宣的论文有 20 余篇^①，专著尚付阙如。现分为通论研究和专题研究两个方面，对研究现状予以梳理。而专题研究主要集中在教育思想及实践、法律思想、音韵学等方面。另外在一些著作和论文中，如法律史在论述“礼法之争”时，作为礼教派的一个重点代表人物，劳乃宣往往作为背景知识予以介绍，但大多一笔带过。兹具体评介如下：

① 据笔者目力所及，关于劳乃宣的论文，大陆学界有：于建胜：《一个知县眼中的义和团——以劳乃宣的〈义和拳教门源流考〉为中心的探析》，《山东师范大学学报》（哲学社会科学版）2010 年第 1 期；李美惠：《劳乃宣教育主张与教育实践探析》，北京师范大学硕士学位论文，2009 年；周旋：《清末礼法之争中的劳乃宣》，《华东政法大学学报》2009 年第 4 期；闫翠翠：《劳乃宣的“变”与“不变”》，《山东农业管理干部学院学报》2008 年第 4 期；李明等：《试论劳乃宣的重民思想及其实践》，《山东教育学院学报》2008 年第 1 期；李明：《论劳乃宣的思想历程》，《今日科苑》2007 年第 22 期；于建胜：《劳乃宣与清末修律述论》，《历史教学问题》2007 年第 5 期；于建胜等：《试论劳乃宣的教育思想及其实践》，《青岛大学师范学院学报》2005 年第 4 期；李福友：《阳信名人劳乃宣》，《春秋》2003 年第 3 期内部资料；孔令仁：《我的太外祖劳乃宣和祖母劳细》，《春秋》2002 年第 2 期内部资料；郭婕：《劳乃宣与清末修律》，河南大学硕士论文 1999 年（未得见）；郭婕：《劳乃宣法律思想略论》，《史学月刊》2000 年第 2 期；王世维：《官吏、学者劳乃宣》，《青岛师专学报》1993 年第 2 期；吕淑红：《论劳乃宣现象》，《内蒙古师范大学学报》（哲学社会科学版）1991 年第 2 期；林敦奎：《劳乃宣》，林增平、郭汉民主编：《清代人物传稿》下编第 6 卷，沈阳：辽宁人民出版社 1990 年；朱宗震：《劳乃宣》，宗志文、朱信泉主编，李新校阅：《民国人物传》（第 3 卷），北京：中华书局 1981 年；陈训慈：《桐乡劳玉初先生小传》，浙江省立图书馆：《文澜学报》第 1 集，1935 年第 1 期；沃丘仲子：《劳乃宣》，《近现代名人小传》下册，北京：国家图书馆出版社 2003 年，第 324—325 页。

港台和海外以劳乃宣为题的论文中现见到二篇硕士学位论文和一篇劳乃宣的传记：朴允河：《劳乃宣〈等韵一得〉研究》，台湾师范大学国语研究所硕士论文，1992 年；郑绍基：《劳乃宣汉字改革理论研究》，香港大学硕士论文，1999 年（朴氏的硕士论文参考书目中列有研究劳乃宣音韵学的论文如姚荣松：《劳乃宣的审音论》，第二届国际暨第十届全国声韵学学术研讨会抽印本，1992 年，等）。劳乃宣的传记，参见〔美〕包华德主编，沈自敏译，赵杰等校：《中华民国史资料丛刊》译稿，《民国名人传记辞典》第 6、7、8 分册（上），北京：中华书局 1986 年，第 137—140 页。

(一) 通论研究

1921年,劳乃宣去世后,柯劭忞为其撰写了墓志铭^①;1927年,劳氏遗稿由其弟子卢学溥刊印,为以后的研究提供了基本的资料。

笔者目前所见最早的劳乃宣传记为沃丘仲子在《当代名人小传》中所作。作者对劳乃宣在知县任上的宦绩等有所肯定,但总体上认定劳氏为“旧派”,“朝士莫不笑其迂腐”,“主守旧而不能自圆其说”。作者把他归入清室遗臣一类(共26人)中,反映出作者所持民国之立场^②。该书最早出版于1922年,按其自叙“传例生存人归当代”^③,可知作者为劳氏作传当于1921年劳氏去世之前,全文虽只有五百余字,但对劳乃宣的评价还是较为深刻的,日后也被贾逸君编《中华民国名人传》所采用^④。其次,较早的劳乃宣传记见于《清史稿》(卷472,列传259:劳乃宣列传)^⑤,但亦较为简略,只有八百余字,又有其特定立场。后蔡冠洛编著《清七百名人传》中劳乃宣的传记^⑥与《清史稿》中的记载相同,值得注意的是蔡氏把劳乃宣放在了政治编(分为政事、财政、教育、外交等四类)政事类人物之中,其中虽有一定的道理,但人的活动往往是多方面的、复杂的,对于某些人勉强归入一类有时不一定妥当,譬如劳乃宣在清末民初的教育领域和语言文字学领域亦有重要的影响,就是

① 柯劭忞撰:《诰授光禄大夫劳公墓志铭》除收入《桐乡劳先生遗稿》(丁卯冬日卢氏校刊版)外,还收入闵尔昌纂录:《碑传集补》卷6部院大臣四,沈云龙主编:《近代中国史料丛刊》(100),台北:文海出版社1973年,第423—426页。按,《碑传集补》为1923年纂录。汪兆铭辑:《碑传集三编》卷8部院五,沈云龙主编:《近代中国史料丛刊续编》(73),台北:文海出版社1977年,第397—401页。按,《碑传集三编》为1938年辑成。

② 沃丘仲子:《劳乃宣》,《近现代名人小传》下册,北京:国家图书馆出版社2003年,第324—325页。

③ 沃丘仲子:《当代名人小传自叙》,《近现代名人小传》下册,北京:国家图书馆出版社2003年,第3页。

④ 如贾逸君编:《民国名人传》,岳麓书社1993年,第579页。该书据北平文化学社1937年版印行,原名《中华民国名人传》,分革命先烈、政治、军事、外交、前清遗老等十二门,编者亦是把劳乃宣归入“前清遗老之门”。

⑤ 赵尔巽等《清史稿》,北京:中华书局1977年,第12823—12825页。另12836页有论:“论曰:辛壬之际,世变推移,莫之为而为,其中盖有天焉。润庠、世续诸人非济变才,而鞠躬尽瘁,始终如一,亦为人所难者也。乃宣、曾植皆硕学有远识,倦倦不忘,卒忧伤憔悴以死。呜呼,岂非天哉。按:关内本把劳乃宣、沈曾植移入下卷,独为一卷。‘论’中‘鞠躬尽瘁’以下改为‘不忘故君,靖国尔位,始终如一,亦为人所难者也。乌乎仅矣!’”

⑥ 蔡冠洛:《清七百名人传》,上海:世界书局1937年,第569—570页。

例证。

1935年,陈训慈有感于劳乃宣“訾讥民国,讴歌前朝”,“论者遂有所戒忌,稀复颂述其言行;遂使去先生之亡才十余年,而后进之士已罕能举其名,可慨也”,于是著成《桐乡劳玉初先生小传》,发表于《文澜学报》创刊号,劳乃宣是作为浙江的五位乡贤^①来加以研究的。陈氏参考、运用了较多的史料,对劳乃宣的研究有较大推进,堪称一份力作,其立场、观点与《清史稿》已有较大不同,有不少值得借鉴之处,但个别论述有不确之处,如称“其(劳氏)在吴桥,重兴莲池书院,聘贵筑(今贵州省贵阳市)黄子寿彭年主讲,严立学规人才蔚起”^②,可能是对史料的误读所致,对此劳乃宣的子女等人亦有所认识^③。

1961年,张舜徽把阅读过的六百余种清人文集做成札记,曾著成《清人文集别录》,其中亦包括《桐乡劳先生遗稿》。张氏对劳乃宣有一些总体评价,多有肯定,如称劳氏曰:“博通经史,而议论多新异”,“(《主静辨》)斯论至为透辟”,“至于提倡简字,欲用为普及文字之具,用心良苦,运思甚周。简字,拼音字也。……此实为今日国语注音推行简字之先驱,而乃宣实大力倡导开风气人也。其时乃宣年已六十余,竟能于举世不为之日,不顾众谤群疑,毅

① 这五人是钱肃王、黄梨洲先生、孙仲容先生、姚海珊先生、劳玉初先生。见浙江省立图书馆:《文澜学报》第1集,1935年第1期。

② 陈训慈:《桐乡劳玉初先生小传》,浙江省立图书馆:《文澜学报》第一集,1935年第1期。后被收录于台湾艺文印书馆1964年出版《桐乡劳先生遗稿》附录及北京图书馆出版社2006年《陈训慈百年诞辰纪念文集》中(第126—134页)。陈训慈(1901—1991),字叔谅,浙江余姚人,陈布雷之弟,1924年毕业于国立东南大学,历任上海商务印书馆编译所编译、中央大学史学系讲师、浙江大学史地系教授。1932年任浙江省立图书馆馆长,10年任职中,推行普及社会教育与提高学术研究相兼顾的办馆方针,实行通年全日开放制度,又先后创办《文澜学报》、《浙江图书馆馆刊》、《图书展望》、《读书周报》等。他致力于近代文史的研究和文献的保护,为此做出了重要贡献。

③ 傅任敢辑:《提倡简字以谋教育的劳乃宣先生——近代中国教育人物像传之一》,《中华教育界》第24卷第7期,1937年1月。传记内容录自陈训慈的《劳乃宣传略》,由劳乃宣的后人提供。具体过程如下:傅任敢通过浙江教育厅征集近代中国教育先进人物像传,浙江教育厅向劳乃宣的家属致函征集“所列遗像、遗墨、洋传三种,迅行搜集径寄北平清华大学傅任敢先生收为荷”。此信藏于中国社会科学院近代史研究所图书馆《劳乃宣存札》,甲57,未刊稿,其中所存浙江教育厅公笺。之后傅任敢收到劳家寄来的“遗照、遗集各一份,承缴,遗墨一册”,并回信曰:“再,又于《文澜学报》陈叔谅先生所为尊大人传记中错误之处详切指示。……遗墨并已摄毕,敬谨缴还,至祈查收。浙江省立图书馆搜刊先哲遗作不遗余力,尊大人遗文似可交其刊布,藉惠士林。陈君传记错误之处并以专函告之矣。专肃布谢。”此封傅任敢致劳健章(字笃文)的信见于《劳乃宣文稿》甲57-1中,未刊稿,藏于中国社会科学院近代史研究所图书馆。由此可知,劳健章等人已注意到了陈氏文中的此一失误。

然行之而不沮，可谓有勇有识矣”。^① 张氏的说法言简意赅，对劳乃宣的学术成就持肯定态度。

20 世纪 80 年代初，朱宗震在《中华民国人物传》第 3 卷中为劳乃宣作传，记述简明扼要。其评价劳氏“这种以镇压人民来讨好帝国主义的卑劣伎俩，充分暴露了这个儒学卫道士的卖国贼嘴脸”^②。这就带有时代的烙印，过于脸谱化、简单化了。但他引用了以往研究中所不曾使用的关于劳乃宣存札未刊稿，在资料使用上有新的突破。

约在 20 世纪 90 年代，章开沅在《实斋笔记》中曾有一则《劳乃宣同情农家疾苦》。作者认为：“劳乃宣因镇压义和团与参与民初帝制复辟活动，颇为后世史家疵议，但他早年确曾同情农家疾苦。……《桐乡劳先生遗稿》可看作其一生发展轨迹之实录，但不能以人废言，其《东厂歌》惜不为当今史家所注意。”^③ 这则笔记实际为劳乃宣一生及其《桐乡劳先生遗稿》的精要评介，既有批评，也不乏赞成之处。

1993 年，王世维以《官吏、学者劳乃宣》为题^④，对劳乃宣的一生做了大致的勾勒，下了一定的功夫，对劳乃宣的政治与学术上的认知总体上是到位的，不足之处是该文缺乏注释，有的观点尚需斟酌，如文中提出：“1899 年底和 1900 年初袁世凯在山东镇压义和团的行动，使劳乃宣对他十分信赖。十多年后在袁世凯称帝活动中又得到了劳乃宣的支持”，此一说法可能与史实有一定的差距。

2002 年，孔令仁曾撰写《我的太外公劳乃宣和祖母劳细》^⑤一文，重点对劳乃宣一生的学术成就给予了评述，其对劳乃宣的评价总体而言是实事求是的，可资借鉴。该篇的特点在于，它作为一篇后人的回忆性文章，是难得的口述史料。

① 张舜徽：《清人文集别录》，收录于《张舜徽集·清人文集别录》，武汉：华中师范大学图书馆 2004 年，第 534—535 页。又据其自序，该书最初的稿子完成于 1961 年。

② 朱宗震：《劳乃宣》，宗志文、朱信泉主编，李新校阅：《民国人物传》（第 3 卷），北京：中华书局 1981 年，第 391—394 页。此后不久，林敦奎：《劳乃宣》，林增平、郭汉民主编：《清代人物传稿》下编第 6 卷，沈阳：辽宁人民出版社 1990 年，第 206—210 页。该文总体上未能超越前面几篇文章。

③ 章开沅：《实斋笔记》，北京：东方出版社 1998 年，第 295 页。

④ 王世维：《官吏、学者劳乃宣》，《青岛师专学报》1993 年第 2 期。

⑤ 孔令仁：《我的太外公劳乃宣和祖母劳细》，《春秋》2002 年第 2 期，内部资料。

美国哥伦比亚大学出版了由包华德（Howard L. Boorman）主编的《民国名人传记辞典》，“收入我国辛亥革命以后各方面的有名人物的传记共 595 篇，约 140 万字”^①。其中有劳乃宣传，是目前所见国外第一篇较为系统介绍劳乃宣的传记，该文是在参阅了《桐乡劳先生遗稿》的基础上写成的，对劳氏一生的主要事迹均有所涉猎，并有其特色，如评价劳乃宣为“政府官吏、理学家、史学家，以对义和团运动起源的学术论述而闻名”^②。但总体而言，仍然较为简略。中国社会科学院近代史研究所将其翻译过来^③，个别地方有不确之处，如“1887 年”应为“1877 年”，“1983 年”应为“1883 年”，“陆学普（音译）”应为“卢学溥”^④（译者如果参阅《桐乡劳先生遗稿》就会避免这样的失误）等，因此翻译和原文之间可能会产生一定的差距。

美籍华人学者周明之在《近代中国的文化危机：清遗老的精神世界》一书中，主要以梁济、王国维、罗振玉、郑孝胥为例，“环绕着‘忠’和‘现代化’这两个问题”，对清遗老的精神世界进行了细致的勾勒，其中“在全书多处论及沈曾植、劳乃宣、陈宝琛等人的看法”。^⑤周氏之理论方法对于研究劳乃宣在民国后的遗民心态不无借鉴意义。但是他在文中还曾曰：“清朝遗老开明的态度和改变的热情，因为辛亥革命而熄灭。”“可是为什么辛亥革命对他们会有如此巨大的冲击力呢？他们从此坚决反对民国，反对现代化，终其身而无憾。这是因为在遗老的心中，是一个根深蒂固的道德观。辛亥革命唤起了他们对亡清的忠的情感，并使他们怀疑现代化的方向和正确性。西化的结果，引起了民国革命，造成了种种破坏和动荡。他们决定在政治上恢复清朝，在文化上回到孔孟儒家的道德理想世界。”^⑥此处以辛亥革命为界分析遗老的思想变化有一定道理，但作者似乎过分强调了辛亥革命对上述遗老的影响，而忽视了这些遗老自身思想变化的复杂性，尤其是他们中间的某些人在清末就表现出保

① 彭明：《评价民国历史人物的几点意见》，《人民日报》1984 年 6 月 25 日。

② [美] 包华德主编，沈自敏译，赵杰等校：《中华民国史资料丛刊》译稿，《民国名人传记辞典》第 6、7、8 分册（上），北京：中华书局 1986 年，第 137 页。

③ 同上书，第 137—140 页。

④ 同上书，第 138、140 页。

⑤ [美] 周明之：《近代中国的文化危机：清遗老的精神世界》，济南：山东大学出版社 2009 年，绪言。

⑥ 同上书，第 38、39 页。